



# CONTROL DE LECTURA

*Julio Roberto Gordillo Méndez*

*Control De Lectura Primer Parcial*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura En Medicina Humana*

*Semestre I*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 10 de septiembre 2024*

## Introducción a la Antropología Médica

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Julio Robero

La antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural. Es la introducción al castellano del término medical anthropology que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de la salud de atención o asistencia a su relación. En España se han utilizado, además, términos tales como "Antropología de la medicina", "Antropología de la salud" o "Antropología de la enfermedad". En Europa el término "Antropología médica" fue utilizado, ocasionalmente, durante el siglo XX para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad. Fue la adaptación castellana del término neerlandés "Medische anthropologie" acuñado en el siglo XIX, realizada por el historiador y filósofo Pedro Lata. Entregó en distintas obras. Sin embargo, en la literatura científica en castellano, catalán, gallego o euskera el término antropología médica designa hoy a la medical anthropology, una etiqueta indiscutida en la literatura internacional.

Las relaciones disciplinares entre la antropología y la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en medicina, introducida por los tratados hipocráticos desarrolla una teoría de la casualidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluyó al estudio de casos clínicos - por ejemplo, en el tratado epidemias - junto a metodologías de naturaleza etnográficas - en el tratado Aires, Aguas y Lugares - la influencia de los escritos hipocráticos explica que la medicina utilizase hasta fines del siglo XIX técnicas de campo cualitativas, practicase la observación participante y produjese un enorme volumen de escritos.

## Contid de lectura

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Julio 1979

### Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general

El modelo de formación del médico cubano, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido con un desempeño comunitario a tono con sus principios de la medicina familiar. Lo anterior se sustenta en que el profesional médico debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicocultural, con la aplicación del método clínico-epidemiológico, además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta, componentes esenciales de su desempeño profesional. Se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a los modos de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y socio-cultural, así como comprender y resolver los problemas de salud del individuo, de la familia y de la comunidad, con un enfoque holístico e integral. Por lo tanto, resulta indispensable adentrarse en los contenidos que contribuyan a la formación científica y humanista del médico. Investigadores como Badarrián abogan por la Antropología médica en la formación profesional como una disciplina médica y un campo científico capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural-profesional de un médico, pues según su criterio, los prepara resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio personal. Por otra parte, resulta innegable que la Antropología

La antropología Médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoría.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Roberto

En este centenario Pedro Lain Entralgo (1908-2001), el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicos y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Lain estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta (DC 497). Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la ciencia de la esencia del ser humano en su totalidad.

Historia: Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal (AMC XXXI). La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebró esa antropología; y la metafísica a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En cuanto científica, la antropología médica de Lain emerge de una concreta conjuntura histórica de la ciencia. En medicina el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y análisis de la materia cósmica. Lain reconoce los progresos que el naturalismo logra en la lucha contra la enfermedad, pero encuentra que tal postura científica dio lugar en los decada de 1890 a una rebelión de los enfermos europeos. Durante la revolución industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insostenible para el individuo, incapaz - piensa Lain - de tolerar la tensión de todos los días a causa de una crisis histórica que le había privado de un sistema de creencias firmes. La presión sobre el paciente aumenta con la primera guerra mundial (1914-1918), producida por la crisis de creencias. En Austria y Alemania, filósofos y médicos aplican la antropología filosófica a la medicina.

## REFERENCIA BIBLIOGRAFICA:

1. Universidad Rovira I Virgil. Medical Anthopology Reserch Center. Breve Introducción A La Antropología Medica
2. Querts Méndez, O., Orozco. Hechavarria, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y (2013) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7026
3. Orringer, N. R. (2008). La antropología medica de Pedro Laín de Hidalgo: Historia y teoría. Ars Medica. Revista de humanidades 2(7), 190-205